

Datos sobre los autores de este volumen (por orden alfabético)

Luis de la Corte Ibáñez: Doctor en Psicología, profesor titular en el Departamento de Psicología Social y Metodología de la Universidad Autónoma de Madrid y subdirector de los estudios de posgrado en Ciencias Forenses y de la Seguridad de la misma universidad. Ha sido investigador de la Fundación Athena Intelligence (dedicada al análisis de fenómenos terroristas y conflictos armados). Sus principales líneas de investigación actual versan en torno al terrorismo y otras formas de violencia política y crimen organizado, temas sobre los que ha publicado numerosos artículos, capítulos y libros científicos. Entre dichas publicaciones destacan *La lógica del terrorismo* (2006, Alianza) y *La yihad terrorista*, escrito junto con el profesor Javier Jordán (2007, Síntesis). Forma parte de los comités editoriales de varias revistas científicas especializadas en temas de terrorismo y violencia política, como *Terrorism Research Journal*. Asimismo, ha colaborado y colabora con diversas instituciones y centros dedicados a los estudios sobre Seguridad y Defensa, como el Centro Superior de Estudios de la Defensa Nacional, el Instituto Español de Estudios Estratégicos, el Mando de Adiestramiento y Doctrina del Ejército de Tierra, la División de Formación y Perfeccionamiento del Cuerpo Nacional de Policía, la Escuela Diplomática, el Real Instituto Elcano de Estudios Estratégicos e Internacionales y el Centro Reina Sofía de Estudios sobre la Violencia.

E-mail: luis.cortes@uam.es

Juan Carlos Estarellas y López: Graduado Universitario. Funcionario policial y oficial del Ejército de Tierra (RV). Ha cursado estudios de posgrado en el Instituto Universitario General Gutiérrez Mellado, en el que ha obtenido los títulos de especialista universitario en Seguridad Internacional (Área del Mediterráneo); experto universitario en Servicios de Inteligencia, y experto universitario en Investigación Criminal. Miembro de la Asociación Nacional de Criminalistas.

E-mail: jcestarellas@yahoo.es

Mario Esteban Martínez: Licenciado en Ciencias Químicas. Es *executive MBA* por el Instituto de Empresa y también ha cursado el Programa Integral de Dirección por el IAE-Universidad Austral de Buenos Aires. Ha trabajado durante doce años en la industria petrolera, en el desarrollo de procesos, productos y mercados. Desde hace tres años es gerente de Innovación de Acciona S.A., con responsabilidades en las áreas de Inteligencia Competitiva e Innovación Operativa. Entre otras funciones, ha sido miembro asesor del órgano de normalización alemán DIN y colaborador de la Asociación Española de Industriales del Caucho (COFACO).

E-mail: Mario.Esteban.Martinez@acciona.es

Philippe Hayez: Funcionario civil y asesor de seguridad y defensa de la República Francesa durante más de veinte años. Profesor asociado en Sciences Po Paris y graduado en la Ecole Nationale d'Administration. Hasta 2006 fue *deputy director* de Obtención y Análisis en la Direction Générale de la Sécurité Extérieure. Desde 2007 imparte el Seminario *The politics of intelligence* en Sciences Po Paris dentro del Máster en Relaciones Internacionales. Como experto y profesional de la inteligencia, ha publicado numerosos trabajos sobre la materia e impartido conferencias por todo el mundo.

E-mail: philippe.hayez@sciences-po.fr

Fernando Manzano Cuesta: Analista de Inteligencia de Garbo Consulting Group. Experto universitario en Servicios de Inteligencia (IUGM). Licenciado en Psicología. Autor de *Guía práctica de coaching. Sé tu entrenador personal* (2008, Orión Ediciones), *Abre tu mente. Supera tus límites* (2006) y de diversos artículos sobre cómo desarrollar el potencial humano.

E-mail: manzanosl@yahoo.es

Christophe Perret: Teniente-coronel. Agregado de Interior en la Embajada de Francia en Madrid. Diplomado en la Academia General Militar de Saint-Cyr y en la Academia de Oficiales de la Gendarmería Nacional Francesa de Melun. Titular de un máster en Defensa y Seguridad Internacional. Diplomado de Estado Mayor en España (X CEMFAS, Madrid). Ha ocupado los destinos sucesivos de comandante de pelotón en la Gendarmería móvil, de comandante de compañía de instrucción en una academia de suboficiales y de comandante de compañía de Gendarmería departa-

mental. En este último destino ha entendido la necesidad y la oportunidad de poner más capacidades al servicio de la protección de determinadas PYMES.

E-mail: asiagendmadrid@yahoo.fr

Julia Pulido Gragera: Doctora en Derecho por la Universidad de Valencia, con una tesis doctoral sobre Cooperación en Materia de Inteligencia en la Unión Europea, y licenciada en Ciencias Políticas y de la Administración con la especialidad de Relaciones Internacionales por la Universidad Complutense de Madrid. Especialista en Inteligencia Estratégica de Seguridad, en la actualidad es profesora-colaboradora de la Cátedra de Servicios de Inteligencia y Sistemas Democráticos de la Universidad Rey Juan Carlos de Madrid. Asimismo, es profesora de la Eserp Business School de Madrid y de la Universidad de Staffordshire (Reino Unido). Entre sus actividades académicas destacan la participación en seminarios y conferencias nacionales e internacionales sobre Servicios de Inteligencia, Crimen Organizado y Seguridad Internacional. Ha participado en el *Glosario de Inteligencia* del Ministerio de Defensa (2008). Es autora, entre otros trabajos, de «Los Estados y el terrorismo», en *Terrorismo internacional: enfoques y percepciones*; «El papel de la Inteligencia en la Política Europea de Seguridad y Defensa», en Cuaderno de Estrategia *El papel de la Inteligencia ante los retos de la Seguridad y la Defensa Internacional*, y «La cooperación internacional entre servicios de inteligencia», en *Al servicio del Estado: Inteligencia y Contrainteligencia en España*.

E-mail: julia.pulido@urjc.es

Enrique Saiz Vicente: Licenciado en Psicología con Premio Extraordinario de Licenciatura y doctor en Psicología. Es profesor de Psicología en el área de conocimiento de los procesos psicológicos básicos. Ha sido becario del Ministerio de Educación y Ciencia (MEC) en la modalidad de Formación del Profesorado Universitario e Investigador (FPI), especializado en el factor humano en contextos de riesgo, tratando temas de percepción del riesgo en pilotos de helicópteros (MHUIC-Bétera), así como análisis de errores y sesgos cognitivos en áreas de aeronáutica.

E-mail: luloal@hotmail.com

Daniel Sansó-Rubert Pascual: Criminólogo y licenciado en Derecho; diplomado en Altos Estudios de la Defensa Nacional por el Estado Mayor de la Defensa y el Centro Superior de Estudios de la Defensa Nacional (CESEDEN); Diplomado en Estudios de la Defensa Nacional por la Universidad de Santiago de Compostela y el CESEDEN. Ha completado sus estudios con Formación Superior en Ciencias Forenses y Criminológicas por la Universidad Autónoma de Madrid, y es experto en Defensa Nacional por la Universidad Rey Juan Carlos y experto en Servicios de Inteligencia por el Instituto Universitario General Gutiérrez Mellado. Desde 1999, desempeña actividades académicas y docentes dentro del Seminario de Estudios de Seguridad y Defensa de la Universidad de Santiago de Compostela y el Centro Superior de Estudios de la Defensa Nacional (CESEDEN), del que actualmente es secretario. Autor de múltiples artículos en libros y revistas especializadas en el ámbito de la Seguridad y la Defensa, especialmente en materias de crimen organizado, inteligencia, terrorismo, seguridad privada y política criminal. Miembro de la Sociedad Española de Investigación Criminológica (SEIC) y colaborador asiduo del Centro Superior de Estudios de la Defensa Nacional (CESEDEN) y del Instituto Español de Estudios Estratégicos (IEEE), en calidad de organizador y ponente de congresos, jornadas y actividades científicas y divulgativas relacionadas con la Seguridad y la Defensa. Colabora con instituciones, centros y organismos oficiales como el Instituto de Criminología de la Universidad de Santiago de Compostela, el Centro de Inteligencia contra el Crimen Organizado (CICO), el Cuerpo Nacional de Policía y la Guardia Civil, entre otros.

E-mail: danielsanso@yahoo.com

Fernando Toboso Marqués: Militar en situación de reserva y analista de temas de seguridad y defensa. Especialista universitario por la UNED en Seguridad Internacional (Área del Mediterráneo), se encuentra finalizando un curso de experto universitario en Metodología y Técnicas de Investigación y Análisis Prospectivo por la Universidad de Granada. Asimismo, ha realizado distintos cursos OTAN sobre terrorismo, y ha participado en reuniones internacionales sobre este tema patrocinadas por dicha organización. Es autor de varios estudios sobre organizaciones interministeriales de Estados Unidos (2007) y lucha antiterrorista y organizaciones interministeriales (2006).

E-mail: fernandotbs@ono.com

Manuel Torres Soriano: Doctor en Ciencia Política por la Universidad de Granada, es profesor contratado doctor en la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla. Ha sido investigador del Departamento de Ciencia Política y de la Administración de la Universidad de Granada, *Visiting Fellow* en la Universidad de Stanford y *Visiting Research Associate* de la Johns Hopkins University en Washington D. C. Ha obtenido el Primer Premio Nacional de Licenciatura en Ciencia Política, el Premio de Investigación y Ensayo de la Universidad de Granada y el Premio Defensa de Investigación 2008 por su tesis doctoral *La dimensión propagandística del terrorismo yihadista global*. Es autor de *El eco del terror*, Madrid, Plaza y Valdés, 2009.

E-mail: mrtorsor@upo.es